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Возлюбленные сестры монахини и посвященные братья!  

 

Я  пишу вам как Преемник Петра, которому Господь Иисус доверил обязанность утверждения Cвоих 
братьев в вере (Лк 22,32), и пишу вам как такой же брат, посвященный Богу, как и вы. 

Вместе мы благодарим Отца, Который призвал нас следовать за Иисусом, соблюдая полноту Его 
Евангелия в служении Церкви, за то, что  в сердца наши излился Дух Святой, Который дарит нам 
радость и делает нас свидетелями любви и Его милосердия для мира. 

Опираясь на мнения многих из вас, равно как и Конгрегации по делам институтов посвященной 
жизни и обществ апостольской жизни, а также по случаю 50-й годовщины Догматической 
Конституции Церкви Lumen gentium, которая говорит о посвященных в своей гл. VI, и  Декрета 
Perfectae Caritatis, который вновь возвращается к  теме монашеской жизни, я принял решение 
провести Год посвященной жизни. Он начнется 30 ноября сего года, в первое воскресенье Адвента, и 
завершится в праздник Сретения Господня 2 февраля 2016 г. 

После прослушивания Конгрегации по делам институтов посвященной жизни и обществ 
апостольской жизни я определил цели на этот год так же, как и св. Иоанн Павел II, который  поставил 
задачи перед Церковью в начале третьего тысячелетия, о чем, в определенном смысле, уже указал в 
постсинодальном увещевании Vita consecrata: «Вам принадлежит  не только славная история, 
которую следует помнить и перечитывать, но великая  история, которую  следует создать! Смотрите 
в будущее, в котором Дух посылает вас для того, чтобы с вами  еще совершить великие дела» (№ 110).  
 
 

 
I –  Цели для Года посвященной жизни  
 

1. Первая цель – это смотреть на прошлое с благодарностью.  Всякий институт основан на богатой 
харизмами истории. Возникновению каждого из них послужило действие Бога, Который в Своем Духе 
призывает некоторых людей к непосредственному следованию за Христом, к тому, чтобы Евангелие 
перелилось в особую форму  жизни, чтобы глазами веры различать знаки времени и творчески  
ответить на нужды Церкви.  Полученный в начале  опыт затем рос и развивался благодаря участию 
других сотрудников из новых географических и культурных контекстов, что  создавало новые 
способы реализации харизмы, новые инициативы и способы выражения апостольской любви. Этот 
процесс подобен семени, которое,  становясь  деревом,  расправляет свои ветви.  

В этом году представляется уместным, чтобы каждая харизматическая семья вспомнила  свои истоки 
и  историю своего развития с тем, чтобы поблагодарить Бога, Который одарил Церковь столькими 
дарами, украшающими ее и располагающими к каждому доброму делу (см. Lumen Gentium, 12).  

Необходимо рассказывать  о своей истории для  сохранения живой идентичности, а также  
укрепления единства семьи и чувства сопринадлежности ее членов. Речь не идёт о занятиях 
археологией или культивировании бессмысленной ностальгии, но о  следовании  по пути 



предшественников для того, чтобы уловить эту искру вдохновения, идеалы, планы, ценности, 
которые двигали ими, начиная с  основателей и основательниц, а также первых общин.  
 
Это также способ осознать, как реализовывалась харизма  на протяжении всей истории, какую 
креативность породила,  с какими трудностями столкнулась и как их преодолела. Вы можете 
столкнуться с несоответствиями, плодами человеческой слабости, а иногда, возможно,  даже с  
забвением некоторых аспектов, определяющих саму харизму. Из всего можно извлечь урок, а взятое 
вместе, все становится призывом к обращению. Рассказывать свою историю означает восхвалять 
Бога и благодарить Его за все Его дары. 

Благодарим Его особенно за последние 50 лет, прошедшие после Второго Ватиканского собора, 
который являет собой «дуновение» Святого Духа для всей Церкви. Благодаря Собору посвященная 
Богу жизнь вступила на плодотворный путь обновления, с его светом и тенью, ставший временем 
благодати, отмеченным присутствием  Святого Духа.  

Пусть этот Год посвященной жизни станет так же возможностью со смирением и одновременно  с 
великим доверием к Божьей любви исповедовать (ср. 1 Ин 4,8) собственную хрупкость и переживать 
ее как опыт милосердной любви Господа; это повод громко возвестить миру и радостно 
засвидетельствовать святость и жизненную силу, присутствующую в большинстве тех, кто был 
призван следовать за Христом в посвященной жизни. 

2. Этот год также призывает нас жить с энтузиазмом, по-настоящему. Благодарная память о 
прошлом побуждает нас  внимательно вслушиваться в то, что Дух говорит Церкви сегодня, чтобы 
постоянно и все глубже реализовывать основные аспекты нашей посвященной жизни. 

  
С истоков первого монашества вплоть до современных «новых общин», всякая форма посвященной 
жизни рождалась из призыва Святого Духа следовать за Христом, как тому учит Евангелие (ср. 
Perfectae Caritatis, 2). Для основателей и основательниц  абсолютным правилом являлось Евангелие, и 
всякое другое правило стремилось стать только проявлением Евангелия и инструментом, чтобы 
жить им  в полной мере. Их идеалом  был Христос, полное с Ним соединение,  чтобы иметь 
возможность сказать вместе с Павлом: «Для меня жизнь – Христос» (Флп 1,21); обеты имели смысл 
только для того,  чтобы с их помощью они могли  реализовать свою страстную любовь.  

 
Вопрос, на который мы призваны ответить  себе в этом году: каким образом  мы позволяем тоже  
пронзить  себя Евангелием; является ли  оно действительно нашим «vademecum» в  решениях, 
которые мы должны принять? Евангелие  требовательно и ожидает от нас жизни радикальной и 
искренней. Не достаточно просто читать его (хотя и чтение, и изучение сами по себе очень важны), не 
достаточно просто размышлять над ним (мы ежедневно делаем это с радостью). Иисус просит нас 
осуществлять его, чтобы мы жили по Его словам. 

 
Иисус, мы должны еще раз спросить себя, действительно ли для нас Ты – первая и единственная 
любовь, как мы приняли это, когда приносили наши обеты? Только в этом случае мы можем и 
должны любить в истине и милосердии каждого человека, которого встречаем на нашем пути, 
потому что мы узнали от Него, что такое любовь и как любить: и мы будем знать, как любить, потому 
что будем иметь  Его  сердце.   
Наши основатели и основательницы ощущали в себе сострадание, которое охватило Иисуса, когда Он 
увидел толпы, бродящие, как овцы без пастыря. Подобно Иисусу, Который был тронут состраданием, 
делился Своим Словом,  исцелял больных, дал хлеб, чтобы накормить, пожертвовал Свою 
собственную жизнь, так и основатели были поставлены на служение человечеству, к которому  
направил их Дух, и виды этого служения были многообразны:  заступничество, проповедь Евангелия, 
катехизация,  обучение, служение бедным,  больным... Фантазия любви не знала пределов и 
открывала бесчисленные дороги, чтобы донести веяние Евангелия в культуры и в различные сферы 
общественной жизни. 

 Год посвященной жизни спрашивает о нашей верности вверенной нам миссии. Соответствуют ли 
наши служения, наши труды, наше присутствие  тому, чего Св. Дух  просил у основателей, подходят ли 
они для достижения целей в обществе и в Церкви сегодня? Есть  что-то, что мы должны изменить? 



Имеем ли то же рвение к нашему народу, близки ли мы настолько, что можем разделить с ним и  
радость, и горе; можем ли  действительно понимать его нужды и дать на них ответы?  «Та самая 
щедрость и бескорыстие, которые побуждали основателей – требовал святой Иоанн  Павел II, – 
должны побуждать и вас, духовных детей, к тому, чтобы сохранить живой харизму, чтобы с той же 
силой Духа, Который побудил ее,  она  постоянно становилась  богаче, приспосабливалась без утраты 
собственной подлинности, могла служить Церкви и вести к полноте пришествия Его Царства»1. 

 
В воспоминаниях о своих истоках  проявляется дополнительная черта  плана посвященной жизни. 
Основатели и основательницы были восхищены единством Двенадцати вокруг Иисуса, и тем  
общением, которое было характерно для первой иерусалимской общины.  Создавая свою общину, 
каждый из них стремился подражать этому  евангельскому примеру, иметь одно сердце и одну душу 
и наслаждаться присутствием Господа (ср. Perfectae Caritatis, 15). 

  
Проживать настоящее со рвением означает стать «экспертами общения», «свидетелями и 
архитекторами этого «проекта общения», который  представляет собой смысл человеческой истории, 
заложенный Богом»2. В обществе столкновений, конфликта культур, подавления слабых, 
социального неравенства мы призваны предложить конкретную модель сообщества, в которой 
можно жить в братских отношениях благодаря тому,  что мы признаем достоинство каждого 
человека и развиваем дар, которым является каждый. 

Будьте женщинами и мужчинами глубокого общения, с отвагой присутствуйте там, где  
присутствуют разногласия и напряженность, и станьте верным знаком присутствия Духа, который 
наполняет сердца желанием, чтобы все были едино (Ин 17,21).  Пережить мистику встречи: 
«способность чувствовать и слышать других людей; предоставлять возможность вместе находить 
путь либо метод»3, позволить себя освятить отношениями любви,  которые пульсируют между 
Божественными  Лицами (см. 1 Ин 4,8) как образец межличностных отношений.  

3. Принимать будущее с надеждой – это третья  цель этого года. Мы знаем все трудности с которыми 
сталкивается посвященная жизнь в их различных формах: это снижение числа призваний и старение, 
особенно на Западе, экономические проблемы и, как следствие,  тяжелый глобальный финансовый 
кризис, проблемы интернационализма и глобализации, нападки релятивизма, маргинализация и 
общественное равнодушие... Но именно в этих неуверенностях, которые мы разделяем со многими 
нашими современниками,  действенной остается наша надежда – плод веры в Господа истории, 
Который продолжает повторять: «Не бойся ... Я с тобой» (Иер 1,8). 

Надежда,  о которой мы говорим,   основывается не на количестве или на делах, но на Том, в Кого мы 
вложили нашу надежду (ср. 2 Тим 1,12), и для Кого «нет ничего невозможного» (Лк 1,37). Это 
надежда, которая не разочарует и позволит посвященной Богу жизни продолжать писать свою 
большую историю в будущем, которую мы должны сохранить, осознавая, что в этой истории нас 
ведет Святой Дух,  чтобы продолжать совершать с нами большие вещи.  

Не впадайте в искушение количества и эффективности, и тем более,  веры в собственные силы. 
Оцените горизонты вашей жизни и настоящий момент бодрствуя. Вместе с Бенедиктом XVI я 
повторяю: «Не присоединяйтесь к пророкам обреченности, которые провозглашают конец и 
бессмысленность посвященной жизни в Церкви наших дней; а облекитесь в Иисуса Христа и в оружия 
света – как увещевает апостол Павел (см. Рим 13, 11-14) – бодрствуйте и будьте бдительны»4. Нам 
следует и дальше продолжать наш путь с доверием к Господу.  

Особенно я обращаюсь к вам, молодые. Вы – это настоящее, потому что вы уже активно живете в 
ваших  институтах, внося свой вклад со свежестью и великодушием вашего выбора. В то же время вы 
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– будущее, потому что вскоре вы примете на себя руководство, формацию, службу, миссию. В этом 
году вы будете протагонистами диалога с  поколением, которое  вам предшествует. В ходе братского 
общения вы сможете обогатить свой опыт и знания, и в то же самое  время вы сможете вновь 
показать  те идеалы, которые зарождались в самом начале, предлагая  силу и свежесть вашего 
энтузиазма, чтобы вместе разработать новые подходы, как жить Евангелием, и ответы, более 
приспособленные к  нуждам свидетельства и возвещения.  

Я рад, что у вас, молодежи разных институтов, будет возможность собраться вместе. Пусть эта  
встреча станет регулярным способом общения, взаимной поддержки и единства.  

 

 
II – Ожидания Года посвященной жизни  
 

Чего я особенно ожидаю от этого Года благодати для  посвященной жизни? 

  
1. Всегда верным остается то, что я однажды сказал: «Там, где есть посвященные люди,  
там – радость». Мы призваны для того, чтобы искать и показывать, что Бог может наполнить наше 
сердце и сделать нас счастливыми без потребности искать своего счастья в ином месте; что 
аутентичное братство, обитающее в наших общинах, питает нашу радость; что наша полная 
самоотдача в служении Церкви, семье, молодежи, пожилым людям, бедным позволяет нам 
реализовать себя как личность и дает  полноту нашей жизни. 

Пусть между вами не будет грустных лиц, недовольных и разочарованных людей, потому что 
«подражание, которое является грустным, это грустное подражание».  Так же и мы,  как и все другие 
мужчины и женщины, ощущаем трудности, ночь духа, разочарование, болезни, потери сил из-за 
старости. Но именно в этом мы должны находить «совершенную радость», научиться распознавать 
лик Христа, Который во всем уподобился нам,  а затем испытать радость из того, что мы похожи на  
Того, Кто ради любви к нам не поколебался взять на себя тяжесть креста. 

В этом обществе, которое пышно демонстрирует культ эффективности, избытка здоровья,  успеха, 
вытесняет на периферию бедных и  исключает «проигравших», мы можем нашей жизнью 
свидетельствовать об истине слов Писания: «Когда я немощен, тогда силен» (2 Кор 12,10). 

Как я уже писал в апостольском Воззвании   Evangelii gaudium, со ссылкой на проповедь Бенедикта 
XVI, мы вполне можем применить к посвященной жизни следующие слова: «Церковь не растет 
прозелитизмом, но  привлечением» (№ 14). Да, посвященная жизнь не разовьется, если мы 
организуем прекрасные призывные  кампании, но если девушеки и юноши, которых мы встречаем, 
почувствуют себя привлеченными нами, если  они увидят счастливых женщин и мужчин! Таким же 
образом апостольская эффективность сама по себе не зависит от эффективности и мощности средств. 
Это ваша жизнь, которая должна говорить,  жизнь из которой изливается радость и красота жизни в  
Евангелии и следовании за Христом.  

Я повторяю вам то, что сказал в прошлой Вигилии на Пятидесятницу церковным движениям: 
«Ценность Церкви в основном состоит в том, что она живет по Евангелию и 
свидетельствует о нашей вере. Церковь является солью земли и светом мира, и она призвана 
обеспечить присутствие в обществе закваски Царства Божия. Она делает это, своим свидетельством, 
свидетельством   братской любви, солидарностью и соучастием» (18 мая 2013).   

2. Я ожидаю, что вы «разбудите мир», потому что главная черта посвященной жизни – это ее 
пророческий характер. Как я уже говорил генеральным настоятелям, «евангельский радикализм 
затрагивает не только посвящённых людей, он требуется от всех. Но посвященные следуют за 
Господом особенным образом, – пророчески». Это приоритет, который требуется в настоящее время: 
«быть пророками, которые свидетельствуют, как Иисус жил на этой земле... Никогда посвященный 
человек не должен отрекаться от пророчества» (29 ноября 2013). 



 
Пророк получает от Бога способность заглянуть в историю, в которой он живет, и интерпретировать 
события: он как страж, который бодрствует ночью и знает, когда наступит заря (Ис 21,11 до 12). Он 
знает Бога,  знает мужчин и женщин, своих братьев и сестер. Знает также, как различить, а также 
разоблачить зло греха и несправедливости, потому что он свободен, он не обязан держать ответ ни 
перед кем, кроме Бога; и у него нет  никаких иных интересов, кроме Божьих. Пророк, как правило, на 
стороне бедных и беспомощным, потому что он знает, что на их стороне Сам Бог.  

 
Я полагаю, что вы не придерживаетесь «утопий», но умеете создавать  «другие пространства», где 
живет евангельская логика  дара, братства, принятия отличий и взаимной любви. Монастыри, 
общины, духовные центры, города, школы, больницы, детские дома семейного типа и все те места, 
которые возникли благодаря любви и харизматическому творчеству, и которые еще возникнут с 
новым творчеством. Они ещё в большей степени  должны стать  закваской для сообщества,  
вдохновленного Евангелием, тем самым «городом на холме», который говорит о правде и власти слов 
Иисуса. 

Иногда, как это случилось с Илией и Ионой, может возникнуть искушение убежать, отказаться от 
обязанностей пророка, потому что это  слишком многого  требует, потому что мы устали,  
разочаровались в результатах. Но пророк знает, что он  никогда не один. Как и Иеремию, так и 
каждого из нас Бог заверяет: «Не бойся... ибо Я с тобою, чтобы избавлять тебя» (Иер 1,8).  
 
3. Посвященные мужчины и женщины, как и все другие посвященные личности, призваны быть 
«экспертами общения». Я ожидаю, что «духовность общения», на которую указал святой Иоанн Павел 
II, станет реальностью, и что вы будете на переднем плане тех, кто принял  «великий вызов, который 
стоит перед нами в новом тысячелетии: превратить Церковь в дом и школу общения»5. Я уверен, что 
в этом году вы будете работать со всей серьезностью, чтобы  идеал братства, которому следовали 
основатели и основательницы, возрастал на  многих уровнях, как бы в виде концентрических кругов.  
 
Общение практикуется особенно в рамках самой общины института.  В связи с этим я приглашаю вас 
перечитать мои частые выступления, в которых  я никогда не устану повторять, что критика, 
сплетни, зависть, ревность, антагонизм – это  отношения, которые  не имеют права жить в наших 
домах. С учетом этих возможностей дорога любви, которая перед нами открывается, является почти 
бесконечной, потому что речь идет о принятии и взаимном интересе,  практике обмена 
материальными и духовными ресурсами, о братском и сестринском наставлении, об уважении к 
слабым... Это «мистика жизни вместе», которая делает нашу жизнь «святым паломничеством»6. Мы 
также должны поставить перед собой вопрос об отношениях между людьми разных культур с учетом 
того, что наши общины становятся все более интернациональными. Как позволить каждому 
самовыразиться, чтобы быть принятым со своими специфическими дарами и иметь возможность 
разделить в полной мере ответственность? 

Я также ожидаю роста  общения между членами различных институтов. Разве этот год не  
предоставит  возможности с мужеством  выйти за границы своего института для совместного 
сотрудничества, местного и глобального, ради  общих формационных проектов, евангелизации и 
социальной помощи? Таким образом, можно более эффективно  предлагать реальное пророческое 
свидетельство. Общение и встречи между различными харизмами и призваниями – это путь 
надежды.  Никто не строит будущее в изоляции и только собственными силами, но таким образом, 
что в действительности осознает важность общения, которое всегда открыто для встречи, диалога, 
умения слушать, взаимопомощи и которое спасает нас от болезни самолюбования. 

В то же время посвященная жизнь призвана осуществлять подлинное взаимодействие между всеми 

призваниями в Церкви, как священниками, так и мирянами, и так «дать рост духовности общения, в 

первую очередь – в себе, а затем – в церковной общине и за ее пределами»7.  

 

4. Ожидаю от вас еще того, о чем прошу всех членов Церкви: оставить себя и идти  до 

экзистенциальных периферий. «Идите по всему миру» было последним словом, которое сказал Иисус 

                                                           
5
Lett. Ap. Ново Millennio Ineunte 6 января 2001 года, 43.  

6
 Apost. кв. Evangelii Gaudium 24 ноября 2013 года, 87. 

7
 Иоанн Павел II, Апостольское. кв. после грех. Посвященной жизни 25 марта 1996 года, 51. 



Своим ученикам и которое Он продолжает обращать сегодня ко всем нам (ср. Мк 16,15). Вас ожидает 

все человечество: люди, потерявшие всякую надежду,  семьи с трудностями, брошенные дети, 

молодежь, которая имеет изуродованное будущее, больные и заброшенные старики,  пресытившиеся 

роскошью, но обнищавшие сердцем богачи,   ищущие   смысла жизни и жаждущие божественной 

полноты мужчины и женщины...  

 

Не зацикливайтесь на себе, не позволяйте задушить себя незначительными домашними  ссорами, не 

становитесь  узниками  

своих проблем. Все это разрешится, если вы выйдете наружу, чтобы помочь другим решить свои 

проблемы и провозглашать радостную весть. Вы обретете жизнь, раздавая жизнь,  получите надежду, 

даруя надежду, найдёте любовь, отдавая любовь.  

 

Я ожидаю от вас конкретных поступков по приему беженцев, близости к бедным, в творчестве  

катехизации, в провозглашении Евангелия, в приобщении других к молитвенной жизни. Поэтому 

ожидаю, что ваши структуры станут более гибкими,  что осуществится новое использование больших 

домов для инициатив, которые больше отвечают требованиям евангелизации и 

благотворительности, что вы приспособите деятельность к новым  нуждам.  

 

5. Я ожидаю, что любая  форма посвященной жизни будет искать того, что сегодня ищет Бог и  

человечество.  

 

Монастыри и группы созерцательной ориентации могли бы встретиться друг с другом или 

различным образом взаимодействовать для обмена опытом молитвенной жизни,  задуматься о том,  

как расти в общении со всей Церковью,   как поддержать преследуемых христиан, о том, как принять 

и сопровождать тех, кто в поисках более интенсивной духовной жизни нуждается в моральной или  

материальной  поддержке.  

 

То же самое могут делать благотворительные институты, предназначенные для   развития культуры, 

те, кто занимается провозглашением Евангелия или выполнением особого пастырского служения, 

светские институты, широко представленные в социальных структурах.  

Помыслы Духа создали множество способов  жизни и работы, которые  настолько различны, что мы 

не сможем легко их классифицировать или поместить в готовые шаблоны. Потому мне не 

представляется возможным обратиться к каждой отдельной харизматической форме. Но в этом году 

никто не должен  уклоняться от искренней проверки его присутствия в жизни Церкви и его ответов 

на решение текущих и новых  вопросов, которые нас окружают,   и на вопль бедных.  

Только при таком внимании к нуждам мира и в послушании импульсам  Духа этот Год посвященной 

жизни будет преобразован в аутентичный kairòs, время Бога,  богатое благодатью и  

преобразованием. 

 

 

III – Горизонты Года посвященной жизни 

 

1. С этим письмом,  я обращаюсь не только к посвященным лицам, но и к мирянам, которые наравне с 

ними разделяют их идеалы, дух и миссию. Некоторые посвященные институты имеют  в отношении 

мирян давнюю традицию, у других – относительно  недавний опыт. На самом деле вокруг каждой 

религиозной семьи, а также обществ апостольской жизни и тех же самых светских институтов есть 

более многочисленная «харизматическая семья», которая включает в себя несколько институтов, 

разделяющих ту же харизму, и которые, будучи светскими, чувствуют призвание  соучаствовать в том 

же харизмате.  

 



 

Я поощряю также  вас, миряне, прожить  этот Год посвященной жизни как благодать, что может 

помочь вам в  большей степени осознать тот дар, который вы обрели. Празднуйте его со всей  

«семьей», чтобы вместе возрастать и отвечать на призыв Духа в современном обществе. В ряде 

случаев, когда различные институты посвященной жизни будут встречаться  друг с другом, 

постарайтесь там  присутствовать и вы, как знак единого Божьего дара, чтобы узнать об опыте 

других харизматичных семей, других групп мирян для обогащения и поддержки друг друга. 

 

 

 

2. Год посвященной жизни касается не только  посвященных лиц, но всей Церкви. Я обращаюсь 
поэтому ко всему христианскому народу,  чтобы все были более осведомлены об этом даре, который 
выражается в наличии многих посвященных мужчин и женщин, наследников великих святых, 
создавших историю христианства. Чем была бы Церковь без святого Бенедикта и святого Василия, 
святого Августина и святого Бернара, без святого Франциска и святого Доминика, без святого 
Игнатия Лойолы и святой Терезы Авильской,  без святой Анжелы Меричи  и святого Винсента де 
Поля.  
Продолжать список можно почти бесконечно, доведя его до святого Джованни Боско и блаженной 
Терезы из Калькутты? Блаженный Павел VI подчеркнул: «Без этого конкретного знака, любовь, 
составляющая душу  всей Церкви, охладеет, спасительный контрапункт Евангелия  – сгладится,  а 
«соль» веры –  потеряет  свою силу в мире, переживающем  секуляризацию» (Evangelica testificatio, 3). 

Я призываю все христианские общины прожить этот год, прежде всего, в благодарности Господу и в 
памятовании напоминать себе о дарах, полученных и до сих пор получаемых через святость  
основателей и основательниц, а также за  верность  столь многих посвященных в их харизме.  Я 
приглашаю всех вас сплотиться вокруг посвященных лиц, и вместе с ними радоваться, делить с ними 
их  трудности, сотрудничать, насколько это возможно в исполнении ими служения и работ, которые  
принадлежат всей  Церкви.  Дайте им почувствовать любовь и тепло всего христианского народа. 

 Я благословляю Господа за счастливое совпадение Года посвященной жизни со временем Синода по 
вопросам семьи. Семья и посвященная жизнь являются призваниями, несущими богатство и 
благодать для всех, заполняющими как пространства  человечности в построении жизненных 
отношений, так и пространства евангелизации. Это возможно – взаимно помогать друг другу.  

3. С этим письмом я даже осмеливаюсь  обратиться к посвященным лицам  и членам братств и общин, 
не относящихся к  традиции Католической Церкви. Монашество – это  наследие неразделенной 
Церкви, оно до сих пор остается очень живым как в Православной, так и в  Католической Церкви. В 
этом отношении, как и в  ином  последующем опыте  от времен, когда Церковь на Западе была еще 
едина, инспирируются похожие инициативы, возникшие в церковных общинах протестантской 
Реформы, из которых затем рождались следующие проявления братского общения  и жесты 
конкретного служения. 

 
Конгрегация институтов посвященной жизни и обществ апостольской жизни запланировала  
инициативы того,   чтобы собрать вместе членов, обладающих опытом посвященной жизни и  членов 
братских общин различных церквей. Я искренне поддерживаю эти инициативы, чтобы через них 
возрастало взаимное знакомство,  уважение и сотрудничество, и чтобы экуменизм посвященной 
жизни  стал  помощью на  широком пути, ведущему к единству всех Церквей.  

  
4. Нельзя забывать, что феномен монашества и других проявлений посвященного братства 
присутствует во всех великих религиях. Присутствует также солидный  опыт диалога между 
монахами Католической Церкви с монахами некоторых великих религиозных традиций. Я  надеюсь, 
что Год посвященной жизни станет возможностью оценить проделанный путь,  чтобы посвященные 
лица в этой области были более внимательными, чтобы спросить, какие дальнейшие шаги следует 

http://www.vatican.va/holy_father/paul_vi/apost_exhortations/documents/hf_p-vi_exh_19710629_evangelica-testificatio_it.html


предпринять для достижения более глубокого взаимопонимания и сотрудничества во многих 
областях служения   человеческой жизни. 

Совместные прогулки  всегда обогащают и могут открыть  новые пути и открыть новые отношения 
между народами и культурами, которые в настоящий период испытывают серьезные трудности. 

5. И, наконец, я особенным образом обращаюсь  к моим братьям в епископстве. Пусть этот Год станет 
для вас возможностью  сердечно и с радостью принимать посвященную жизнь, как духовный 
капитал, который способствует благу всего Тела Христова (ср. Lumen Gentium, 43), а не только 
посвященных общин. «Посвященная жизнь является даром для Церкви, он родился в Церкви, в 
Церкви он растет и полностью предназначен для  Церкви»8. Так как она является даром  для Церкви,  
она представляет собой не изолированную или  маргинальную реальность, но составляет само 
средоточие сердца Церкви как один  из основополагающих элементов ее миссии, потому что 
выражает сокровенную  природу христианского призвания и стремления всей Церкви,  как Невесты, к 
союзу со своим Женихом; посвященная жизнь тогда «неотвратимо принадлежит ее жизни и 
святости» (Там же, 44). 

 
В этом контексте я приглашаю вас, Пастырей  поместных Церквей, к особой заботе, чтобы вы в ваших 
общинах поддерживали различные харизмы, как традиционные, так и новые, поддерживайте, 
вдохновляйте, помогайте различать; с нежностью и любовью показывайте свою близость в ситуациях 
страдания и слабости, в которых могут находиться некоторые посвященные,  но особенно  приносите 
своим учением Божьему народу свет о ценности посвященной жизни, чтобы в Церкви засияла его 
красота и святость. 

Я поручаю этот Год посвященной жизни Марии, Деве  послушания и созерцания, первой ученице 
своего  возлюбленного Сына. На нее, любимую дочь Отца, облеченную во все дары  благодати, мы 
взираем как на безупречный образец следования в любви к Богу и  служения ближнему.  
 
Уже сейчас я вместе с вами благодарю за дары благодати и света, которыми нас Господь захочет 
одарить, и всех вас сопровождаю моим  апостольским благословением. 

 
Ватикан,  21 ноября 2014 года, праздник Введения во храм Пресвятой Девы Марии  

Франциск 

 

 

                                                           
8
 S.E. Монс. JM Бергольо, речь на Синоде по вопросам  посвященной жизни и ее миссии в Церкви и в 

мире, XVI Генеральной Конгрегации, 13 октября 1994 года. 


